
В адрес нашего вуза продол-
жают приходить юбилейные поз-
дравления. Больше всего теплых 
слов в адрес Политехнического 
было сказано 19 февраля. Мы по-
лучили поздравительные письма 
от ректоров петербургских вузов, 
руководителей предприятий, с 
которыми успешно сотруднича-
ем, научных центров и государс-
твенных структур.

В частности, Председатель 
Государственной Думы РФ 
Б.В. Грызлов отметил, что дип-

День рожДения университета

лом Политеха – это «гарантия 
глубоких, основательных зна-
ний, надежная путевка в жизнь 
для его выпускников». С.М. Ми-
ронов, Председатель Совета 
Федерации, подчеркнул, что 
«сегодня, как и прежде, универ-
ситет уверенно идет в ногу с тре-
бованиями времени, сохраняя 
при этом лучшие традиции 
отечественной вы-
сшей школы».

«Сплав традиций и инноваций», 
обеспечивающий Политехничес-
кому «ведущие позиции в рей-
тинге технических университетов 
России», отметил и заместитель 

министра образования и науки 
В.В. Миклушевский. Он пожелал 
всему коллективу университета 
доброго здоровья и творчес-
ких успехов в деле развития 

кадрового, научного и 
технологического 

потенциала 
России.   

Руководитель Федерально-
го агентства по образованию 
Н.И. Булаев пожелал политехни-
кам «дальнейших успехов в деле 
подготовки высококвалифициро-
ванных специалистов и развития 
вуза как крупного центра образо-
вания, науки и культуры России».

Поздравила Политех и губер-
натор нашего города В.И. Мат-
виенко, пожелавшая коллективу 
университета новых достижений 
в труде и учебе во благо России 
и Санкт-Петербурга. 

Заместитель руководителя 
Федерального агентства по об-
разованию е.я. Бутко вручил 
ректору поздравительный адрес 
от Министра образования и науки 
а.а. Фурсенко, отметив, что Пе-
тербургский Политехнический – 
это гарант высокого качества 
образования:

– Политехнический универ-
ситет и сегодня занимает пе-
редовые позиции в системе 
высшей школы нашей страны. 
Подтверждение этому – тот факт, 
что университет, пройдя очень 
серьезное конкурсное испытание, 

в числе всего 57 вузов нашей 
страны сумел стать победите-
лем конкурса на Инновационную 
образовательную программу.  
В вузе установлено учебное и 
научно-исследовательское обо-
рудование XXI века.

Среди тех, кто приехал поз-
дравить родной университет, – 
выпускник электромеха, ныне 
вице-губернатор Петербурга 
М.Э. осеевский. Михаил Эду-
ардович вышел на сцену с целой 

коллекцией подарков, в числе 
которых был и поздравительный 
адрес от губернатора города 
в.и. Матвиенко, и сказал мно-
го теплых слов в адрес родного 
вуза: 

– Сегодня приходится зани-
маться другими вещами – деньга-
ми, экономикой. Но те знания, тот 
системный подход, который дал 
Политех, помогают найти свое 
место в жизни.

Одним из презентов, препод-
несенных вице-губернатором, 
стал герб Санкт-Петербурга: он 
будет украшать рабочий кабинет 
ректора.

Заместитель председателя 
Санкт-Петербургского научного 
центра РАН в.в. окрепилов так-
же поднялся на сцену и поздравил 
всех присутствующих со 110-лети-
ем СПбГПУ. Большим сюрпризом 
и оригинальным подарком стало 
поздравление-репортаж с Меж-
дународной космической станции 
(спасибо Генеральному конструк-
тору и Президенту РКК «Энергия» 
в.а. Лопоте). Яркое, истинно 
филологическое поздравление, с 
вручением памятных сувениров, 
получили политехники от Прези-
дента СПбГУ Л.а. вербицкой, 
академика Российской академии 

образования, почетного профес-
сора нашего университета.

Праздничный концерт-позд-
равление украсили выступления 
солистов Мариинского театра, 
народных артистов России ольги 
Кондиной и василия Герелло, 
фортепианный «порыв» народного 
артиста России, профессора СПб 
консерватории Павла егорова, а 
также номер любимцев петербург-
ской публики – вокальной группы 
«Ремейк». Симфоническая музыка 
в исполнении Губернаторского 
оркестра Санкт-Петербурга под 
управлением народного артиста 
России станислава Горковенко 
встречала гостей в Белом (Акто-
вом) зале.

Закончился этот день общением 
в читальном зале Фундаменталь-
ной библиотеки, после которого 

каждый гость получил памятный 
юбилейный подарок.

Главное – удалось создать ат-
мосферу праздника в родном 
доме. Именно об этом, о том, 
что все мы – большая и дружная 
семья – говорил и проректор по 
научной работе а.и. рудской, и 
все выступавшие, пожелавшие 
поздравить университет с этой 
знаковой датой. Много приятных 
слов в адрес университета про-
звучало из уст членов Российской 
академии наук Д.а. варшалови-
ча, в.а. Глухих, и.в. Горынина, 
а.Г. Забродского, в.Г. Пошехо-
нова и других.

Большое спасибо организато-
рам праздника: он не затянулся, 
не был скучным или надуманным. 
Именно таким и должен быть День 
рождения большого и знамени-
того вуза.

Многие политехники сегодня руководят предприятиями и организа-
циями, возглавляют научные учреждения, работают в органах власти. 
Многие из них посчитали за честь поздравить родной университет с 
юбилеем, выкроили время – в наше, простите за тавтологию, такое 
непростое время.

По главной лестнице к Белому 
(Актовому) залу поднимались 

выпускники разных лет и сегодняш-
ние студенты, ветераны, сотруд-
ники и гости Политехнического.

Ректор университета, член-кор-
респондент РАН М.П. Федоров и 
президент, академик РАН Ю.С. Ва-
сильев от имени вуза принимали 
многочисленные поздравления. 

PS. К сожалению, в рамках публикации упомянуть всех присутство-
вавших на празднике не представляется возможным. Но это вовсе 
не значит, что мы кого-то забыли! Фоторепортаж смотрите на нашем 
сайте www.spbstu.ru.

Репортажи о 110-летии СПбГПУ вышли в теле- и радиоэфир: 
«Петербург-5-й канал», «НТВ-Санкт-Петербург», «Санкт-Петербург-
ское кабельное телевидение», «100 ТВ», «Радио России», «Радио 
Петербург».

о.в. Баранова, пресс-секретарь СПбГПУ

еще раз с праздником!

Гости Политехнического (слева направо): А.С. Орыщенко,  
В.А. Малышевский, А.М. Финкельштейн, В.А. Лопота,  

Б.Ф. Вайнзихер, М.Э. Осеевский

19 февраля университет отметил 
свое 110-летие. Юбилейные 

мероприятия прошли скромно, но 
торжественно. В вестибюле Главного 
здания гостей праздника встречал 
Оркестр Петербургского кадетского 
ракетно-артиллерийского корпу-
са. Приглашенные с интересом 
осматривали экспозицию, расска-
зывающую о вкладе Политеха в 
науку и технику, а также выставку, 
посвященную реализации Иннова-
ционной программы. 

Президент СПбГПУ,  академик РАН  Ю.С. Васильев

Ректор Политехнического член-корр.  
РАН М.П. Федоров и вице-губернатор Петербурга,  

выпускник ЭлМФ М.Э. Осеевский

лет

Заместитель руководителя  

Федерального агентства  

по образованию Е.Я. Бутко
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Я думаю, мы переживаем только 
начальный его этап. Сразу вам 
скажу, что, например, бюджетное 
финансирование в 1 квартале бу-
дет сокращено на 15%. Будут еще 
большие сокращения, я в этом 
уверен. Кризис пока не затронул 
размер стипендии и заработной 
платы преподавателей. 

Как быть? Самое главное – 
это работа. После 4 курса надо 
думать, где вы будете работать. 
Как быть более приспособлен-
ным к рынку труда? Он свобод-
ный. Вы вправе выбирать себе 
место работы и надо занимать-
ся, используя весь спектр своих 
способностей. В нашем вузе 
регулярно проходят ярмарки 
вакансий для студентов старших 
курсов и выпускников, работа-
ет отдел практик и трудоуст-
ройства, куда стекается много 
информации от потенциальных 
работодателей.

– недавно в новостях прошел 
сюжет, касавшийся обсужде-
ния в Госдуме санкций против 
неработающих выпускников-
бюджетников (введение сис-
темы штрафов и т.п.). выра-
зите ваше отношение к этой 
ситуации.

– Об этой новости я не слышал, 
и вряд ли это будет. В Думе рабо-
тают наши представители. При 
встрече обязательно передам им 
ваши опасения. 

– Когда мы будем выпускать-
ся, мы будем специалистами 
или бакалаврами? Как посту-
пать с магистратурой?

– На эти вопросы ответит про-
ректор по учебной работе В.В. 
Глухов.

в.в. Глухов: 
– Во-первых, на какую форму 

обучения вы поступали, ту мы 
вам и обеспечим. А во-вторых, 
на многих факультетах обеспечи-
вается альтернативный вариант. 
Т.е., если выпускники хотят спе-
циализироваться в магистратуре, 
то все кафедры и все факультеты 
отбирают туда студентов. Сегодня 
ограничений нет.

Я думаю, ваш вопрос связан с 
тем, что в 2010 году система под-
готовки специалистов ликвидиру-
ется. И поступившие в 2010 году 
100% выпустятся бакалаврами. 
А потом либо будут магистрами, 

либо – нет. А по 2009 год включи-
тельно у нас в университете дейс-
твует альтернативная система. Т.е. 
у студента есть выбор.

– есть мнение, что бакалав-
риат – это не полное высшее 
образование. Как расценивает-
ся диплом? и работать с таким 
дипломом берут?

– Для многих специальностей 
4-х лет будет достаточно. Техно-

логии быстро меняются. Второй 
уровень образования будет связан 
с конкретным производством. 
Бакалавр – это недостаточное об-
разование. Надо получать вторую 
ступень образования.

– Какое будущее ждет выпус-
кников кафедры эксперимен-
тальной ядерной физики?

– Для ядерщиков будет много 
работы, у специальности есть 
будущее. Реализуется огромный 
национальный проект по стро-
ительству АЭС. Идёт развитие 
ЛАЭС. 

… про строительство
– Планируется ли ремонт до-

роги из студенческого городка 
на улице хлопина в Политехни-
ческий университет?

– Как только растает снег и 
появится такая возможность, мы 
приведём эту дорожку в порядок.

– Что будет с опустевшей 
площадью около станции метро 
«Политехническая»? я слы-
шала, что там запланировано 
строительство торгового ком-
плекса.

– Там хотели строить торговый 
комплекс, и мы долго воевали, 
опасаясь, что он закроет вид 
на наш университет, церковь.  
А вообще эта площадь называет-
ся площадью академика Иоффе. 
С нашей подачи были убраны 
ларьки, наведен относительный 
порядок. Администрация Кали-
нинского района обратилась с 
идеей поставить памятник. Мож-
но поставить «физика», а можно – 
«студента». И приходить сюда по 
вновь сложившейся традиции 
перед сессией, чтобы попросить 
помощи, потерев для удачи нос, 
ухо или шевелюру этому персона-
жу. Если есть мысли на этот счёт, 
буду раз выслушать.

– Построено новое фут-
больное поле. Для дальней-
шего развития спорта что 
еще будет делаться?

– Мы сейчас рассматриваем 
проект спортивного комплек-
са в районе ИМОП. Хороший 
комплекс стоит около 200 млн. 
руб., он включает 2 бассейна, 
каток под хоккей и фигурное 
катание и спортивные поля для 
мини-футбола.

– Был представлен проект 
«технопарк». Каковы его пер-

спективы и на какие деньги он 
должен строиться?

– «Технопарк» подразумева-
ет, что там работают частные 
высокотехнологические ком-
пании. Поэтому и возводиться 
он должен на деньги частных 
инвесторов. 

– Знаем, что планируется 
строительство нового научно-
исследовательского корпуса. 

Что это будет?
– Мы планировали пос-

троить этот корпус за 3 
года. В нем найдут свое 
место несколько научных 
институтов, где можно 
будет профессионально 
заниматься наукой. На 
строительство корпуса 
было выделено 1,5 млрд. 
рублей, но в прошлом 
году мы получили всего 
19 млн.

… про столовую  
и гардероб

– в гидрокорпусе 
прошел ремонт, но мы 
так и не дождались от-
крытия нормального 

гардероба.
– Вопрос с гардеробом слож-

ный. Наверное, его не будет. Мы 
до сих пор разрешали раздеваться 
в аудиториях и будем улучшать эти 
условия.

– Когда откроется столовая в 
новом здании иМоП? 

– Там есть ещё ряд неоформ-
ленных документов, связанных с 
постоянной эксплуатацией зда-
ния. В ближайшие месяц-два 
столовая будет открыта.

– улучшаются условия прожи-
вания в лагерях, базах отдыха. 
Какие нововведения плани-
руются в «Южном лагере», в 
частности, будет ли строиться 
новый корпус?

– Сейчас завершается его про-
ект. Кто был в Южном, тот знает: 
там созданы очень хорошие ус-
ловия. Бассейн летом открыли, 
спортивные площадки с искус-
ственным покрытием появились. 
Но не все студенты помещаются 
в новых корпусах, и планируется 
строительство еще одного, кото-
рый будет вмещать в смену до 200 
студентов. 

Однако в связи с кризисом 
планы немного меняются. В пер-
вую очередь будут сокращаться 
программы капитального стро-
ительства. Наверное, несколько 
оттянутся сроки постройки этого 
корпуса. У нас есть еще Северный 
лагерь на Вуоксе. Он, конечно, 
по комфорту уступает Южному, 
но там идёт строительство новой 
столовой, новых помещений для 
размещения сотрудников. Жи-
вописные места. Так что будем 
улучшать условия спорта, отдыха 
студентов.

… про стипендию  
и экзамены

– на разных факультетах 
разная политика начисления 
стипендий старостам. на исФ 
старостам, закончившим на 4, 
начисляется повышенная сти-
пендия. а у нас такого нет.

– Это неверная информация. У 
нас единый подход для начисления 
стипендий на всех факультетах.

– возможно ли расширение 
бюджетных мест?

– Скорее всего, будет сокра-
щение по тем специальностям, 
в которых нет потребностей в 

экономике. По гуманитарным в 
первую очередь. Размер сокраще-
ний покажет приемная кампания 
этого года.

– Проблема парковки автомо-
биля. Что делать?

– Вынашиваем проект много-
ярусной парковки. 

– Как успешно сдавать экза-
мены?

– Готовиться, а не надеяться на 
современные средства. Препо-
даватели – люди опытные и сразу 
понимают по нескольким словам 
отвечающего, знает он или нет.

… про военную кафедру
– Когда я поступал на военную 

кафедру, на нашем факультете 
был высокий конкурс. Почему? 

– В связи с сокращением рос-
сийской армии было сокращение 
подготовки и офицеров запаса. 
В предыдущие годы мы готовили 
порядка 1000, сейчас – 650 чело-
век в год. Принимают успевающих 
и физически сильных молодых 
людей.

– от своего лица хочу по-
благодарить ректорат за новый 
корпус МвШу. нам всё очень 
нравится. спасибо!

– Я долго уговаривал МВШУ 
переехать. Они отказывались, 
говорили, что старые стены жить 
помогают. Зато сейчас довольны. 
Может, не все знают: мы в сен-
тябре открыли новый учебный 
корпус на Гражданском, 28, с но-
вым оборудованием и хорошими 
условиями для учёбы. Постепенно 
будем делать это и на других фа-
культетах. 

– Какое будущее ждёт воен-
ную кафедру МвШу?

– Университеты получали средс-
тва для подготовки офицеров за-
паса, которые потом служить не 
хотели, поэтому были проведены 
сокращения и теперь только 5–6 
вузов в Петербурге готовят таких 
офицеров запаса.

… и даже про Эквадор
– на сайте появилась инфор-

мация о том, что недавно вы 
посетили Эквадор. Что вам 
было наиболее интересно?

– Политические интересы Рос-
сии сосредоточены в Латинской 
Америке. В странах экватори-
альной зоны. Это Венесуэла, 
Боливия, Эквадор. Там есть заме-
чательные университеты, хорошо 
оборудованные, с высоким уров-
нем подготовки. Было приятно 
узнать, что среди профессоров, 
которые в них работают, много 
выпускников советских вузов. 
И хотя они начали подзабывать 
русский, но через пару дней уже 
говорили свободно. Это очень 
важно, потому что влияние Рос-
сии на такие регионы шло через 
знание языка. 

И Эквадор хотел бы прислать 
студентов к нам в страну про-
должить обучение, там заин-
тересованы в экономических 
контактах с Россией. Я думаю, 
что и наши студенты должны 
туда поехать.  

Записала а. ГоШовсКая, 
член молодежной редколлегии

… про юбилей
– в связи с прошедшим 110-

летием основания Политехни-
ческого, Михаил Петрович, что 
этот праздник значит для вас 
лично?

– Я пришел в Политех 1 сентября 
1963 года и успешно его в 1969-м 
закончил. В конце февраля моему 
выпуску будет 40 лет, эта дата как 
раз совпала с юбилеем Политех-
нического, так что наш вуз – не-
отъемлемая часть моей жизни. 
Может быть, не все прошло на 5+, 
но я счастлив. 

– в честь 110-летия нашего 
университета будут ли выпус-
кать памятные знаки и где их 
можно приобрести?

– Значок «110 лет Политехни-
ческому университету» выпущен. 
Активисты могут приобрести его 
через профком. Позже закажем 
еще партию значков, которые 
можно будет купить за символи-
ческую плату.

… про имидж вуза
– Михаил Петрович, а конкурс 

Политех-фото будет прово-
диться традиционно?

– Да. Я считаю, что это боль-
шое открытие нашей профсо-
юзной организации. Отличный 
конкурс! Он связан с интересом, 
с расширением кругозора, но и 
техника становится доступней. 
Не такая дорогая, позволяющая 
делать хорошие фотографии. 
Поэтому мы приглашаем всех 
принимать участие в этом кон-
курсе. 

– в рамках 110-летия нашего 
вуза и в рамках профильного 
конкурса по связям с обще-
ственностью мы разработали 
PR-проект, который называ-
ется «Майский Политех». он 
направлен на поддержание 
имиджа вуза. и мы хотели бы 
узнать, возможно ли его реа-
лизовать?

– Хорошая идея! И как раз мне 
поступила информация, может, 
интересная и для вас. Сейчас в 
Политехническом запускается 
новый проект – студенческая 
газета «Политех.ru». Она будет 
выпускаться студентами и для 
студентов, и мы приглашаем всех 
к сотрудничеству. 

– Благодаря программе «ин-
новационный вуз» и поддержке 
университета была создана 
телекоммуникационная сеть 
нашего вуза. Будет ли она 
развиваться и в каком направ-
лении?

– Мы были участниками этого 
большого проекта и получили 
средства, которые использовали 
для приобретения нового обо-
рудования, в том числе компью-
терного, по системам связи, по 
мультимедийному оборудованию. 
У нас есть специальный центр, 
который занимается телекомму-
никациями, включая наше обще-
житие. Поэтому система будет 
развиваться.

– в Главном здании есть мно-
го экранов, которые трансли-
руют ролики МЧс. а можно на 
них размещать информацию о 
жизни факультета или универ-
ситета в целом?

– Министерство по чрезвычай-
ным ситуациям выделило деньги 
и приобрело это оборудование 
и экраны. Я думаю, что их надо 
активно использовать для нашей 
внутренней жизни.

… про трудоустройство
– в связи с кризисом моло-

дым специалистам сложно 
найти работу. Как университет 
может помочь студентам?

– Россия всё быстрее втяги-
вается в экономический кризис.  

Я  СПРОСИЛ  У  РЕКТОРА…

25 февраля в Белом зале состоялась традиционная встреча старост 
студенческих групп с ректором СПбГПУ Михаилом Петровичем  

Федоровым. Он ответил на все интересующие нас вопросы. 
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С кредитно-модульной и 
балльно-рейтинговой систе-
мами (описанными в преды-
дущих статьях) часто нераз-
рывно связывают асинхронную 
(нелинейную) организацию обуче-
ния. На самом деле асинхронная 
модель обучения вполне реали-
зуема и сама по себе. Основная 
ее идея состоит в том, чтобы 
обеспечить  каждому студенту 
максимум возможностей для 
освоения выбранной им учебной 
программы, предоставив ему 
свободу и самостоятельность в 
формировании образовательного 
маршрута.

существенные особеннос-
ти асинхронной организации 
обучения: 

– возможность для студента 
составлять индивидуальный 
учебный план;

– наличие института акаде-
мических консультантов;

– широкие полномочия фа-
культетов в организации учеб-
ного процесса;

– полная обеспеченность 
учебного процесса методичес-
кими материалами.

Наиболее сложно обстоит дело 
со свободным формировани-
ем студентами индивидуальных 
учебных планов. Совершенно 
очевидно, что полной свободы 
в этом вопросе быть не может. 
Поэтому дисциплины учебного 
плана разбивают на три группы: 
дисциплины, обязательные для 
изучения в строго последователь-
ном порядке; обязательные, но не 
связанные последовательностью 
изучения; а также дисциплины по 
выбору студентов.

Дисциплины первой группы 
жёстко расписаны по времени изу-
чения и студент обязан включать их 
в индивидуальный учебный план 
соответствующего семестра. По 
этим дисциплинам определяют год 
обучения студента. Свобода вы-
бора фактически ограничена дис-
циплинами второй и третьей групп, 
которых много быть не может. 

Предусмотрены и другие огра-
ничения. Например, общая тру-
доёмкость учебного года даже в 
сравнительно «мягких» вариантах 
модели не должна быть менее 
50 кредитов (при нормативе 60). 
При этом недостающие кредиты 
в «мягких» моделях асинхронного 
обучения можно «добрать» в лю-
бой другой год, в более «жёстких» 
моделях допускается перераспре-
деление до ± 5 кредитов только в 
рамках одного учебного года. 

Неявным ограничением также 
является ситуация, в которой 
студент по каким-то причинам 

Так называлась научно-мето-
дическая конференция, которая 
прошла в знаменательный для 
Политехнического университета 
год – год 110-летнего юбилея со 
дня его создания.

Конференцию открыл ректор 
СПбГПУ, член-кор. РАН М.П. Фе-
доров. На пленарном заседании 
участники конференции выступи-
ли с докладами, посвященными 
актуальным проблемам современ-
ного высшего образования. Боль-
шой интерес вызвали доклады 
Ю.с. васильева, в.н. Козлова 
и а.с. Масленникова (СПбГПУ, 
Росаккредагентство) – о разра-
ботке инновационных пример-
ных образовательных программ 
бакалавриата и магистратуры на 
основе «ФГОС», а.в. Макарова 
(РИВШ, респ. Беларусь) – о стан-
дартах высшего образования но-
вого поколения, а.и. Боровкова 

и а.и. рудского (СПбГПУ) – об 
открытых инновациях и управле-
нии знаниями и инновациями.

На секционных заседаниях, а 
на этой конференции работали 
восемь секций, главное внимание 
было уделено инновационным 
технологиям и компетентностно-
му подходу к образованию. 

13 февраля также состоялся 
пленум учебно-методического 
объединения по политехничес-
кому университетскому образо-
ванию. На пленуме был заслушан 
отчет о работе УМО (уч. секретарь 
УМО, проф. в.и. никифоров), 
отчеты председателей УМС, ут-
вержден отчет ревизионной ко-
миссии, рассмотрен и утвержден 
план работы УМО на 2009 год и 
приняты решения пленума УМО 
по университетскому политехни-
ческому образованию. 

в.Б.

вошли в историю

По итогам февральских защит медалью сПбГПу награждены 
лучшие выпускники 2009 года, проявившие значительные 
успехи в учебной, научной и общественной деятельности.

инженерно-строительный факультет:
Кузьменко Андрей, гр. 6012/1
Рыжакова Мария, гр. 6015/5
Семенов Денис, гр. 6015/4
Факультет технологии и исследования материалов:
Триль Ольга, гр. 6067/1
Имена награжденных занесены в Книгу лучших выпускников 

университета.

Современные идеи теории высшего  

профессионального образования: международный опыт

асинхронная  

орГаниЗация оБуЧения
не представляет свой учебный 
план в срок. Тогда его обучение 
происходит по базовому учеб- 
ному плану. Для большинства 
студентов это даже проще. Свою  
лепту в ограничение свободы 
выбора вносят и рекомендации 
(вполне добросовестные!) акаде-
мических консультантов.

Академические консультанты 
(в практике западных универ-
ситетов – тьюторы) призваны 
оказывать студентам квалифици-
рованную помощь в составлении 
индивидуальных планов, следить 
за их соответствием необходимым 
требованиям, проводить группо-
вые и индивидуальные консуль-
тации и мн. др. 

Обычно академические консуль-
танты – опытные преподаватели 

выпускающих кафедр, работу 
которых в этом качестве либо  
учитывают в индивидуальных  
планах работы (например, по 
2 часа на каждого студента за 
учебный год), либо оплачивают 
дополнительно. 

Расширение полномочий фа-
культетов в организации учебного 
процесса состоит в возможности 
оперативного управления гибкими 
образовательными маршрута-
ми. Это достигается, во-первых, 
путём утверждения деканом или 
его заместителем индивидуаль-
ных учебных планов студентов.

Во-вторых, деканаты факуль-
тетов принимают решения об от-
крытии учебных групп по тем или 
иным дисциплинам и составляют 
рабочие учебные планы на очеред-
ной год. Студенты до начала нового 
учебного года или в первые дни 
должны внести коррективы в свои 
учебные планы с учётом объявлен-
ного рабочего учебного плана. 

Таким образом, для каждой 
основной образовательной 
программы используют три 
типа учебных планов: 

базовые (единый план для каж-
дой образовательной програм-
мы); 

индивидуальные (студенче - 
ские планы учебной работы на 
учебный год); 

рабочие (единый план для каж-
дой образовательной програм-
мы на очередной учебный год –  
модификация базового учебного 
плана с учётом индивидуальных 
учебных планов студентов).

Все учебные дисциплины и все 
работы студентов, включённые в 
учебный план, должны быть под-
держаны полноценными учебно-
методическими комплексами. 
Это не помешает и при традици-
онной организации обучения.

Следует ли стремиться к вве-
дению асинхронной организации 

обучения? Повсеместно – скорее 
всего, нет. Имеющийся уже в рос-
сийских вузах опыт не позволяет 
однозначно судить о её действен-
ности. Недостатки этой модели 
очевидны: её реализация требует 
привлечения дополнительных 
ресурсов, большой дополнитель-
ной работы, не давая очевидного 
выигрыша в главном – качестве 
подготовки выпускников. Это, 
прежде всего, ответ на требова-
ние введения в образовательный 
процесс некоторой «демократич-
ности». 

В то же время, существуют 
некоторые формы обучения и 
образовательные программы, где 
внедрение асинхронной модели 
имело бы смысл. Это, в первую 
очередь, заочное, возможно, 
очно-заочное обучение, а также 
программы подготовки маги-
стров.

Д.Г. арсеньев,
а.и. сурыГин

«высокие технологии и инновации  
в образовании и науке» 

журнал «нтв» №5.
информатика. информационные системы и 

базы данных. Ярошевская Е.Ю., Чанцев В.П.
Математика. Математический анализ. Том I. 

Аксенов А.П.
Моделирование в аналитической работе пра-

воохранительных органов. Вешкельский А.С.
Молекулярные и физиологические механиз-

мы старения. Анасимов В.Н.
Молния и молниезащита: серия «Энергетика 

в Политехническом университете». Александ-
ров Г.Н.

основы страхования. Рухляда Н.О.
оценка бизнеса. Ключарева Н.С.

Передача электрической энергии. Александ-
ров Г.Н.

Производственный и операционный менедж-
мент. Кобзев В.В. и др.

теория и методы исследования контактных 
взаимодействий в технологических машинах. 
Васильков Д.В., Кочина Т.Б.

теория металлургических процессов. Покров-
ский В.В., Черновец Б.В. и др.

Человеческий капитал в глобальной экономи-
ке: сборник научных трудов.

Экономическая теория. обзор учётной лите-
ратуры. Корнейчук Б.В.

новинКи   иЗДатеЛьства  
ПоЛитехниЧесКоГо   университета          

(февраль 2009)

Уважаемый  
Михаил Петрович!

Благодарим Ваш вуз за содействие работе Фонда поддержки и 
развития образования, которое существенно помогло в восста-
новлении сферы образования Южной Осетии.

Неоценимы Ваша поддержка и содействие развитию школ-
интернатов для детей с ограниченными возможностями, а также 
сельских школ и дошкольных учреждений; Ваша помощь мало-
обеспеченным студенческим семьям, остронуждающимся школь-
ным учителям и заслуженным ветеранам сферы образования. 

Выражаем надежду, что и в этом году Ваша поддержка Фонда 
будет не менее активной.

н.и. БуЛаев,
руков. Федерального агентства по образованию

По инициативе Южно-цен-
трального Лесотехнического 
университета в городе Чанша 
(Кнр) прошла конференция 
«Международное сотрудничес-
тво в области образования». 
наш университет на конферен-
ции представляли преподава-
тели иМоП и ГФ.

Конференцию открыл ректор 
университета Чжан Хуай Юнь, в 
своем выступлении он особое 
внимание уделил вопросу со-
трудничества между наши уни-

верситетами, которое началось 
в 2006 году. За эти годы увели-
чился обмен студентами между 
университетами, в настоящее 
время рассматривается вопрос о 
проведение онлайн конференций 
и мастер-классов по преподава-
нию русского и китайского языков. 
Сотрудничество между универ-
ситетами выходит на новый этап: 
взаимоотношения будут строить-
ся с использованием принципов 
новых технологий.

с.н. ПоГоДин  

Информация предоставлена Издательством СПбГПУ

в заключение встречи 4-м старостам, которые сдали сессию 
на «отлично» и в течение 6 лет вели коллектив, были сделаны 
памятные подарки: фарфоровые тарелки с надписью: «110 лет 
Политехническому университету».

сотрудничество – на новый этап

Встреча с ректором, по мнению студентов,  
прошла в живой и дружественной обстановке
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Конечно, самое большое зна-
чение для набора опыта – это 
соревнования разного уровня. 
Каждый спортсмен выбирает для 
себя различные способы борьбы: 
«в крюк», «через верх», «через 
трицепс». Настоящие мастера 
во время упорных схваток могут 
менять способы борьбы. 

Армрестлинг очень эмоцио-
нальный вид спорта. Когда за 
столом для борьбы на руках 
встречаются два мастера, то еще 
до начала поединка идет упорная 
борьба «за захват». Сцепив кис-
ти, каждый старается навязать 
противнику свою волю. Соперни-
ки готовы разорвать друг друга 
в клочья. Судьям приходится 
приложить много усилий, чтобы 
в конце-концов зафиксировать 
стартовое (исходное) положение 
спортсменов.

Звучит команда! И если один 
из соперников «прозевал» старт, 

На верхней фотографии – Никита Куликов борется с серебряным 
призером Кубка Мира Асланбеком Березовым.

На нижней – тренер по армрестлингу Виктор Михайлович Абаев 
со своими учениками.

Победители в парном разряде  
В. Иванов и В. Цветков

итоги «Кубка россии»  
и чемпионата санкт-Петербурга по слалому 

В соревнованиях по специальному и параллельному слалому участво-
вали и студенты-политехники, имеющие ФИС очки. Это  А.  Семенчен-
ко – ИСФ, гр. 1014/1; М. Мартиросян – ФЭМ, гр. 4077/1; Е. Козлова  – 
ФУИТ, гр. 3241/1; Д.П. Баталов– ИСФ, гр. 3015/2; Д. Дробышев – ФЭМ, 
гр. 3077/1; Р. Васильев – ИСФ, гр. 3015/4; Р. Пасхин – ЭнМФ, гр. 6036/2; 
Н. Примак – ИСФ, В.А. Клименко – ФТФ, гр. 410/1.

Лучший результат показала первокурсница А. СЕМЕНЧЕНКО, заняв-
шая III место в финале параллельного слалома и выполнившая норма-
тив мастера спорта России. На чемпионате города она стала третьей 
и в составе сборной города готовится к молодёжным играм России, а 
третьекурсник Д. ДРОБыШЕВ показал шестой результат. 

Студентка ЭлМФ Т. КОМКОВА (гр. 1023/2) готовится в составе пе-
тербургской сборной по фристайлу к молодежным соревнованиям 
России.

н.М. Зверев, доцент каф. ФВ 

в январе прошла Межвузовс-
кая спартакиада «Здоровье» по 
15 видам спорта среди препо-
давателей и сотрудников вузов 
города. участвовало  десять 
коллективов. 

В финал вышли три команды: 
СПбГУ, Университета авиационно-
го приборостроения и нашего По-
литехнического. За нашу команду 
играли С. Бурдаков (ФМФ), Е. Лю-
борт, Т. Покровская и И. Люборт 
(КФВ). В этом году наши спорт-
смены заняли первое место. 

Оглядываясь назад, хочется 
упомянуть также победы нашего 
ветерана тенниса И. Рогова (ГФ). 
В 2009 году он сыграл в трех со-
ревнованиях по старшей группе. 
В ХIII Международном теннисном 

турнире на кубок перво-
го губернатора Санкт-
Петербурга и в турнире 
Gloria Open И. Рогов за-
нял вторые места, а в 
16-ом Международном 
турнире «Белые ночи» – 
первое место.

Закончился ставший 
уже традиционным 15-
ый зимний турнир со-
ревнований сПбГПу по 
теннису среди профес-
соров и преподавате-
лей. За призовые места 
боролись пятнадцать 
человек. К третьему туру 
игр вышли: В. Белоусов, 
С. Кошелев, В. Антонов и 

ПоЛитех сПортивный

«ПойМай Кураж и ПриПеЧатай соПерниКа К стоЛу»

вся моя жизнь связана со спортом и, в первую очередь, с 
силовыми его видами. в 1990 году в городском комитете по 
физической культуре и спорту мне предложили организовать и 
возглавить федерацию армрестлинга. Это был совершенно новый 
силовой вид спорта. не было никакой литературы и пособий. все 
пришлось, что называется, «изобретать» с нуля. 

его рука уже припечатана к столу. 
Если взяли старт одновременно 
и оба опытные борцы, то идет 
упорная, зрелищная борьба. 
Эмоции распирают спортсме-
нов, порой во время поединка 
стоит просто рёв! И вот победа! 
Победитель, бывает, изо всех сил 
бьёт кулаком по столу. Эмоции 
ушли, и спортсмены, ещё мгно-
вение назад готовые разорвать 
друг друга, обнимаются в знак 
взаимного уважения.

С 1990 года с/к «Политехник» 
является кузницей больших мас-
теров армспорта. За это время 
в зале атлетизма и армрестлин-
га подготовлено 16 мастеров 
спорта.

Самый яркий спортсмен – это, 
конечно, николай Григорь-
ев – 4-х кратный чемпион мира. 
Сейчас он является полномоч-
ным представителем Российс-
кой Ассоциации армрестлинга 

в Санкт-Петербурге. Отличных 
результатов добились и андрей 
Круглов – 3-х кратный серебря-
ный призер чемпионата мира; и 
Борис Поспа – серебряный при-
зер Кубка мира, чемпион России 
среди юниоров. 

Выпускник нашего универси-
тета сергей Патрикеев – чем-
пион мира среди вузов, дважды 
был серебряным призером Рос-
сии. василий Кузнецов – не-
однократный чемпион России и 
Санкт-Петербурга. В 1996 году я 
передал ему руководство феде-
рацией. вячеслав ежев – один 
из самых способных, пожалуй, 
моих учеников, неоднократный 
чемпион Петербурга, призер 
России. александр Бендры-
шев – мастер спорта. Разра-
ботал пособие по подготовке 
рукоборцев.

Особенно хочется отметить 
выпускника нашего универси - 
тета виктора Шевеленко. Он 
мастер спорта, неоднократный 
чемпион города среди вузов, 
чемпион Северо-Западного фе-
дерального округа (СЗФО), по-
бедитель открытых турниров 
других регионов. Когда борется 
Шевеленко, то поражаешься его 
исключительной психологической 
подготовке, куражу, стартовой 
скорости. Вот он действительно 
мастер менять технику борьбы во 
время поединка.

На последнем чемпионате 
среди вузов Витя заявился в 
абсолютной категории. Все его 
соперники весили под 100 кг и 
за, а он – 80! На левой руке из-за 
травмы отборолся упорно, но не 
так, как хотелось, а вот на правой 
просто творил чудеса и припеча-
тал к столу всех соперников до 
единого! Одним словом, мастер! 
Так же сильно отборолся на этих 
соревнованиях александр алек-
сандрюк. Саша – кандидат в мас-
тера спорта. В своей категории он 
разделал всех, что называется, 
«вчистую».

Дмитрий Балуев – чемпион 
Петербурга, неоднократный чем-
пион среди вузов, серебряный 
призер СЗФО. Дима тренируется 
вместе со своим отцом Александ-
ром Александровичем, который, 
несмотря на зрелый возраст, 
полон сил и энергии. алексей 
Брик – чемпион города, сереб-
ряный призер СЗФО. сычев 
сергей – победитель Кубка мира 
по армспорту среди любителей. 
Никак нельзя не упомянуть о 
володе нестерове, или как 
его все уважительно называют –  
дядя Володя. Ему 60! Неод-
нократный чемпион города. Саша  
Балуев его в шутку называет 
«участником Куликовской битвы». 
Так вот, этот «участник» укладыва-
ет молодых, что называется, «за 
милую душу». 

Хочется уделить внимание 
студенту университета никите 
Куликову – гр. 4081/3, кмс, 
трехкратному чемпиону города 
среди вузов, победителю Кубка 
города среди взрослых. Очень 
целеустремленный, работоспо-
собный, сильный. Своими упор-
ными тренировками он добился 
немалых успехов. В феврале 
2009 года состоялся мастерский 
турнир чемпионат Северо-Запад-

•	 Старты горнолыжников

• Армрестлинг

•	 Теннис

Шашки
Лидер шашистов, стремитель-

ный мастер А.Б. Панкратьев реши-
тельно вёл команду сквозь тернии 
турнирной борьбы... Итог – почёт-
ная бронза. 

Шахматы
В шахматах борьба сложилась 

сложнее. Как и в шашках, СПбГУ 
сумел взять первое место. Наша 
команда сражалась достойно и в 
итоге заняла почётное четвертое 

место у пьедестала. Лучший ре-
зультат на своей доске показал 
заслуженный работник СПбГПУ 
Э.Ф. Шутров – 101/

2
 очков из 

14-ти. Высокий класс игры про-
демонстрировали и остальные 
члены команды: С.Н. Масленни-
ков, С.Г. Редько, Ю.Н. Кузьмин и 
А.Я. Сергеев.  

Блиц-турнир
в рамках празднования 110-

летия Политеха, в шахматном 

в ГШК им. М.и. Чигорина прошли традиционные этапы спар-
такиады среди преподавателей и сотрудников вузов по шашкам 
и шахматам (организатор – ФсоП «россия»).

Судья соревнований А.В. Строганов запустил часы в полдень. 

клубе М.М. Ботвинника прошёл 
блиц-турнир c использованием 
компьютерной жеребьевки и 
обсчёта результатов. Победу 
торжествовал выпускник Поли-
теха виктор Михайлов. 

Турнир отметили своим учас-
тием члены сборной команды 
СПбГПУ, ветеран ВОВ Леонид 
Лопухов, а также широкая шах-
матная общественность, от начи-
нающих до кандидатов в мастера. 
Традиционно участие в подобных 
турнирах девушек, в данном 
случае дань почтения Политеху 
отдала второкурсница Ольга 
Ласточкина. 

а. Петров, гр. 5035/3

М. Глухих. В итоге, в финале пер-
венства встретились С. Кошелев и 
В. Белоусов. Финальный матч уже 
традиционно оказался зрелищным 
и напряженным. В результате пер-
вое место досталось В. Белоусову, 
третье место занял В. Антонов.

По желанию участников турнира 
были проведены еще и парные 
соревнования. Победила пара В. 
Иванов – В. Цветков, которые в 
упорной борьбе выиграли  у пары 
С. Кошелев – И. Рогов. 

Теннисисты благодарят заведу-
ющего кафедрой физ. воспитания 
В.Ю. Волкова за предоставление 
зала для тренировок и соревно-
ваний и председателя профкома 
сотрудников В.С. Кобчикова за 
призы победителям.

в. цветКов,
судья соревнований

ного федерального округа. Ники-
та выполнил норматив мастера 
спорта РФ.

Сейчас все сильные ребята 
сборной уже окончили универ-
ситет. Основной «перец» теперь 
Никита Куликов. Свой вклад в 
команду вносят: Сергей Линно, 
Евгений Скляренко. Для первого 
раза неплохо выступили: Силин 
Владимир, гр. 2181/2, Прилепов 
Александр, гр. 1041/1; Камалов 
Алмаз, гр. 1024/2; Бойко Алек-
сандр, гр. 2181/2; Ковалев Гор-
дей, гр. 2054/2. К сожалению, из 
новичков регулярно тренируется 
лишь Гордей, у него есть желание, 
а это уже немало.

Каждое воскресенье в зале со-
бирается весь цвет Петербурга по 
борьбе на руках. Приятно видеть 
спортсменов, которые вышли из 
«Политехника» и теперь сами уже 
готовят кадры.

Приглашаю в зал на Лес-
ном, 65, кор. 3-а студентов-
политехников (и парней и 
девушек), чтобы и впредь 
наша команда была одной 
из ведущих в городе. 

виктор аБаев,
Заслуж. тренер России, м/с

Победители 
в одиночном разряде  

В. Белоусов и С. Кошелев

    
     

      весна,    Лето,     осень,     ЗиМа
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а вы любили когда-нибудь?.. 
Да? тогда вы нас поймете. нет?.. 
и не надо, а впрочем, попро-
буйте, но ничего хорошего мы 
вам не обещаем. Да и как тут 
обещать, если:

Любовь слепа.  Студент А. 
раньше хорошо видел, а теперь 
ничего не видит дальше собствен-
ного носа, а за деревьями не видит 
леса. Вот до чего полюбил!

Любовь коварна. От студента 
Б. ушла жена, унесла ребенка и 
конспекты.

Любовь расчетлива. Редко 
удается защитить курсовой про-
ект по любви, чаще всего – по 
расчетам.

Любовь уступчива. Студен Г. 
три раза назвал свою Машу Катей, 
и она ушла... менять имя.

Любовь принципиальна. Сту-
дент Д. развелся с женой из при-
нципа.

Любовь постоянна. Студент Е. 
постоянно уходит из дома в 6 часов, 
а приходит постоянно в 24 часа. На 
все вопросы жены отвечает с завид-
ным постоянством: «Лишь бы день 
начинался и кончался тобой».

"Политехник" № 11, 1977 г.

Фото К. Минакова

впервые за все время участия сПбГПу в конкурсе ран 
на лучшую научную работу студентов лауреатом 

по направлению «Экономика» стала студентка 5 курса 
МвШу Маргарита Куроедова. Ее работа «Исследование 
инновационной системы России» получила медаль РАН 
2008 года (научн. рук. – Т.Ю. Хватова, доцент каф. ММ).

– Маргарита, расскажите о ваших учителях в Поли-
техе (и/или вне его).

– Я очень благодарна своим учителям из 207 школы Петер-
бурга: М.А. Корж, к.п.н. В.Ю. Коровкину, к.т.н. И.Н. Туляковой 
(наверняка в Политехе есть еще их выпускники), которые 
нас развивали, вдохновляли. Они заложили и базу знаний, 
и интерес к творчеству, и желание самому докопаться до 
истины или решить сложную задачу. 

Много дал мне, конечно же, и Политехнический. В  
СПбГПУ трудятся замечательные преподаватели, блестящие 
лекторы. Хочу отметить лекции проф. Василия Романовича 
Окорокова по экономике, проф. Юрия Алексеевича Хватова 
по математике, доц. Татьяны Юрьевны Хватовой по менедж-
менту и экономике. Они с увлечением излагали материал, 
умели заинтересовать своим предметом. 

– а научный руководитель у вас есть?
– Да. Есть, конечно, это Татьяна Юрьевна Хватова, доцент 

МВШУ. Она обладатель грантов Министерства образования 
и ДААД, дипломов за выдающиеся достижения  в науке, 
имеет три высших образования, автор более 40 научных 
трудов. 

Вот уже четыре года Татьяна Юрьевна воспитывает во мне 
научного исследователя, помогает преодолевать трудно-
сти, не останавливаться на достигнутом. Я очень ей за это 
благодарна. 

– вы стажировались за рубежом, что было необыч-
ного, удивительного? Поделитесь, если можно, впе-
чатлениями. 

– В 2008 году я проходила стажировку в Международной 
академии управления и технологий по программе: «Система 
управления инновационной деятельностью в Германии и Ни-

аЛМаЗова  
надежда ивановна

Д.п.н., профессор, зав. ка-
федрой лингвистики и меж-
культурной коммуникации Фия, 
один из ведущих специалистов 
по подготовке кадров высшей 
квалификации.

Своим хобби считает чтение и 
общение с друзьями. Мечтает, 
чтобы все СМИ поскорее круп-
ными заголовками напечатали: 
«Кризис закончился!»

БоЧарова  
татьяна викторовна

Д.ф.-м.н., профессор кафед-
ры прикладной физики и оптики 
твердого тела радиофизического 
факультета, выпускница рФФ.

Область научных интересов: оп-
тика и спектроскопия стекол, очень 
красивая отрасль знаний. Работа 
преподавателем приносит радость. 
Надеюсь, что с годами я стала луч-
ше понимать своих студентов.

Увлечение обусловлено облас-
тью научных интересов: необык-
новенные изделия из стекла и 
керамики, буквально страсть – 
Ярославская майолика.

Любимое занятие, приносящее 
отдых, – коллекционирование 
интересных книг по кулинарии, 
приготовление новых блюд.   

Д.э.н., профессор кафед-
ры «Мировая экономика», 
ФЭМ.

В 1989 году, окончив эконо-
мический факультет Тюменс-
кого строительного института, 
уверенно направилась в сферу 
производства: финансистом в 
управление дорожного строи-
тельства. И вроде бы все пре-
красно складывалось, но, види-
мо, где-то в подсознании созревало стремление преподавать, 
а возможно, предначертание судьбы закладывается в наших 
душах генетически, недаром же родители тоже педагоги. 

Моя карьера педагога началась с 1992 года и продолжается 
по сегодняшний день. Желание преподавать тесно пере-
плелось с постоянным научным поиском. Областью научных 
интересов являются: межстрановый анализ форм и типов 
интеграции корпоративных структур и анализ межстрановых 
социально-экономических сетей при движении к постиндус-
триальному обществу. Можно сказать, что социально-эконо-
мические сети – это и есть мой основной вид деятельности 
и интерес в одном лице. Но хобби все же есть – это балет, 
правда, сейчас танцую больше в мыслях, чем наяву.

сКриПнЮК  
Джамиля Фатыховна

«хороШеГо уПряМства в ПреоДоЛении труДностей!»
Маргарита – автор 13 научных публикаций, имеет диплом 

за победу во Всероссийском конкурсе грантов и стипендию 
Международного научного фонда экономических исследова-
ний акад. Н.П. Федоренко. Является победителем конкурса 
им. проф. В.Н. Вениаминова. Награждена дипломом Всерос-
сийской научно-технической конференции «XXXV Неделя 
Науки СПбГПУ». Принимала активное участие в восьми 
научно-исследовательских конференциях, семинарах. 

дерландах. Технопарки, как инструмент поддержки иннова-
ционной деятельности молодых специалистов». Понравилась 
система обучения в данных странах. 

Уже со второго курса талантливые студенты получают там 
возможность под руководством профессора заниматься 
НИРС  в  бизнес-инкубаторе, технопарке. Два-три раза в 
неделю все студенты второго-шестого курсов проходят 
практику на предприятиях. В России этого нет, а жаль. 

– отличаются ли иностранные студенты от наших? 
– Отличаются и даже очень. Они стремятся получить от уче-

бы в университете все, что можно. Наши же, в большинстве 

случаев, заплатив за контракт, считают, что можно дальше 
ничего не делать.

– ваши планы на будущее уже определены? 
– В 2010 году планирую поступать в аспирантуру и продол-

жать заниматься НИР. Также хочу получить дополнительное 
высшее образование – юридическое. 

– а еще дальше не заглядываете, останетесь в вузе 
или уйдете в какую-нибудь фирму?

– Хотелось бы как остаться в вузе, так и работать в фирме. 
Надеюсь, получится совмещать.

– Что мешает/помогает в учебе и исследовательской 
работе? 

– Помогает содействие научного руководителя, а мешает 
только то, что в сутках двадцать четыре часа.

– Что вам больше всего интересно в Политехе?
Самое интересное — это возможность участвовать в 

конференциях и симпозиумах студентов и молодых учёных, 
получать практические навыки на семинарских занятиях. 

– а на ненаучные интересы, увлечения время остает-
ся или вы лишаете себя простых радостей, так много 
работая?

– Я стараюсь, если есть возможность, оставлять минутки 
для отдыха. Увлекаюсь изучением иностранных языков, 
страхованием, искусством и поэзией. Очень люблю путе-
шествовать. 

– Что в нынешних студентах вам не нравится?  
– Использование нецензурной лексики в самом широком 

контексте. На мой взгляд, это абсолютно неприемлемо! 
Дико и вульгарно.

– Что бы вы могли пожелать первокурсникам, которые 
придут в сПбГПу, уже, возможно, ориентированными 
на творчество?

– Хорошего упрямства в преодолении трудностей, успехов 
в науке, мудрых наставников и еще помнить, что именно 
от нас зависит будущее нашей страны (и это не пафосные 
слова, а осознание своей ответственности). 

Материал подготовил Д.Д. Каров

еще раЗ Про ЛЮБовь

орЛенКо  елена владимировна

Д. ф.-м. н., профессор кафедры «теорети-
ческая физика», выпускница сПбГПу. Читает 
нынешним студентам лекции по квантовой 
механике и статистической физике.

«Нильс Бор, основоположник и идеолог 
квантовой теории сказал: «Тот, кто не был шо-
кирован квантовой теорией, тот её не понял». 
О себе могу сказать, что, испытав впервые 
изумление и восторг от лекций профессора 
Анатолия Михайловича Степанова по основам 
квантовой механики еще на втором курсе, –  

не перестаю удивляться этой науке по 
сей день. Не знаю, насколько глубоко 
я продвинулась в ее изучении и осоз-
нании, но уверена, что каждым своим 
шагом вперёд на пути в этот храм я 
обязана своим учителям: профессо-
рам А.М.Степанову, Юрию Алексан-
дровичу Фирсову, читавшему курс 
теоретической физики, Александру 
Александровичу Румянцеву, моему 
научному руководителю, общение с 
которым проходило в лучших тради-
циях наставничества, заложенных на 

кафедре профессорами Л.Э. Гуре-
вичем и Шмушкевичем. Я думаю, что 
за спиной каждой женщины, работа-
ющей в этой области знаний, стоит 
целая плеяда блестящих ученых и 
терпеливых учителей – мужчин. Им, в 
день женского праздника, я приношу 
свою глубокую благодарность.

А что касается увлечений, то, как ска-
зал поэт, особо почитаемый в России, 
«Из наслаждений жизни одной любви 
музыка уступает, но и любовь – мело-
дия», – А.С. Пушкин.

И СНОВА ВЕСНА!

    
     

      весна,    Лето,     осень,     ЗиМа

Маргарита Куроедова со своим научным  
руководителем Татьяной Юрьевной Хватовой
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МненИе РеДАкцИИ не вСеГДА СовПАДАеТ С МненИеМ АвТоРов

редактор:  
Корсакова 

Ирина Львовна

Корр-нт: Куликова Г.А.

верстка: Стасеева Н.В.

театральная студия «реак-
тив» снова дает о себе знать!

Мы (а соответственно и наш 
любимый вуз) удостоились 
немалой чести быть избран-
ными в качестве  участников 
3-го Городского студенческого 
конкурса «Театральный бой», 
который состоится 16 марта в 
Учебном театре на Моховой.

Сначала нашу студию не 
включили в списки участников, 
но потом представители отбо-
рочной комиссии сообщили, что 
наша постановка «Забыть Герос-
трата!» настолько им понрави-

лась, что они решили изменить 
регламент конкурса и вместо 
традиционных четырех команд-
участников сделать пять! 

Нам предстоит защищать 
честь Политеха в упорных боях! 
Все желающие поддержать в 
нашем лице родной вуз при-
глашаются В КАЧЕСТВЕ ЗРИ-
ТЕЛЕй. Билеты стоимостью 
150 руб. можно купить в кассах 
города или заказать по телефо-
ну 8-905-272-02-09. Нам очень 
нужна ваша поддержка!
С уважением, Гарнюк Варвара 

– директор студии.

– настя, удалось ли вписаться в атмосферу 
конференции? 

– Честно, было очень волнительно. Чувствовала себя 
как на экзамене, только наши преподаватели менее 
дотошные. Но в итоге всё прошло замечательно.

– с какой целью ты ехала на конференцию?
– Наша задача была – заявить о себе. НЕ спорю, жюри 

было строгое, некоторые боялись. Сейчас всё позади.
– и какой же итог поездки?
– 2 место! Да ещё и отдельный диплом дали за «Лири-

ку в физике». А уж сколько поздравлений и комплимен-
тов я услышала в адрес редакции и нашей газеты. А за 
волю к победе подарили профессиональный диктофон. 
С пожеланием, чтобы все интервью для газеты были 
записаны именно на нем. 

не  уПусти  свой  Шанс
надоело вести конспекты и читать учебники? хочется понять, 

почему ты изучаешь все эти науки? интересно применить свои 
знания на практике?

у тебя есть уникальный шанс это сделать!
союз студентов технических вузов европы (BEST) при под-

держке профсоюзной организации сПбГПу представляет:  
14 марта в сПбГПу пройдут  Первые 

 инженерные 
соревнования! 

Вот как обычно добираются сту-
денты до клуба? Кто-то на метро, 
на автобусе, кто-то вообще пеш-
ком, многие уже и на машинах, ну 
а те, которых не устроил ни один 
из вариантов прикатили к клубу… 
на белом Hammerе. Покатушки на 
шикарном лимузине по ночному 
Питеру логично завершились в 
клубе. 

Ух! Как зажигал Политех в эту 
ночь! Музыку, я думаю, было 
слышно и около «Балтийской», 
и около «Техноложки». А на вхо-
де молодые люди раздавали 
банданы и значки с символикой 
Политеха - этакий «памятный» 

эксклюзивчик от Профкома. Танц-
пол был забит до самого утра. 
Только под утро девушки выхо-
дили с него босиком, держа свои 
туфельки подмышкой, либо их 
несли молодые люди на руках. 
Куча эмоций, много фотографий 
и незабываемые впечатления.  
Я думаю, что, все кто был в эту 
ночь в «Зале ожидания», не пожа-
лели, что пришли.

Хочу сказать огромное спасибо 
Профсоюзной организации сту-
дентов, которая и организовала 
юбилейную вечеринку. 

анастасия ГоШовсКая,
 член молодежной редколлегии

Уже сейчас на участие свои 
заявки подало ХХХ человек. При-
сланные ими ХХХХ фотографий 
проходят жёсткий предваритель-
ных отбор профессионального 
жюри под председательством 
Смирнова Александра, ведь вы-
ставку могут составить лишь три 
сотни лучших работ. На судьбу 
этих работ можете повлиять и Вы: 
в течение работы фотовыставки в 
зале будет проходить  голосова-

ние за Приз зрительских симпа-
тий, результаты которого будут 
объявлены на торжественном 
закрытии 22 апреля в 17:00.

Всю необходимую информацию, 
расписание работы выставочного 
зала и время проведения откры-
тых мастер-классов Вы найдёте 
на сайте: www.politeh-foto.spb.ru, 
а также в группе http://vkontakte.
ru/club38558. 

ждём вас на выставке!

в январе прошла XII Между-
народная научная конфе-

ренция студентов, аспирантов 
и молодых специалистов «По-
лярное сияние». Тема конфе-
ренции – ядерная энергетика. 
Наша газета впервые приняла 
участие в конкурсе печатных 
СМИ, организованном в рамках 
конференции. «Политехник» 
позиционировала член моло-
дежной редколлегии Анастасия 
Гошовская. Нам единственным 
пришлось представлять СМИ 
Петербурга, и этой чести мы 
оказались достойны. 

Это наШа оБщая наГраДа, ЧитатеЛь!
оставайтесь с наМи!

«ЗаЛ ожиДания» 
не обманул наших ожиданий!

ПоЛитех-Фото. весна 2009

С  по апреля в выставочном зале главного здания состо-

ится седьмая фотовыставка «ПОЛИТЕХ-ФОТО. ВЕСНА 2009», приуро-
ченная к 110 юбилею СПбГПУ. 

По традиции Вас ожидают мастер-классы профессиональных 
фотографов Санкт-Петербурга, их мнение на представленные на 
выставке работы, общение с коллегами по увлечению, а также масса 
призов и подарков авторам лучших работ. На фотовыставке будет 
представлено несколько сотен работ по следующим жанрам: пейзаж, 
портрет, город, натюрморт, жанр, репортаж. Также будут выделены 
номинации «110 Политеху» и «Фото, обработанные в графических 
редакторах». 

Команды, состоящие из 4 че-
ловек, будут соревноваться в 

выполнении задания, которое за-
действует не только их логическое 
мышление и инженерные навыки, 
но и воображение.

Две команды победителей по-
лучат уникальную возможность 
участия в следующем этапе – Ре-
гиональных инженерных соревно-
ваниях, которые пройдут в Риге в 
середине апреля…

но даже это еще не все! 
Победители региональных со-

ревнований становятся участни-
ками Европейских инженерных 
соревнований, в рамках которых 
они сразятся с командами из 
Испании, Италии, Португалии и 
других стран!

и наконец…
Чтобы принять участие в со-

ревнованиях, заполни анкету 
на сайте www.lec.bestspbstu.ru/
mainLEC/ или свяжись с органи-
заторами по тел. +79062434332 
(аня) или по электронной почте: 
(lecspb@mail.ru)

в чемпионате вузов санкт-
Петербурга по слалому приняло 
участие 12 высших учебных за-
ведений города. Склон горы «Охта-
парка» был подготовлен идеально. 
Повезло и с погодой. В упорной 
борьбе с университетом физкуль-
туры им. П.Ф. Лесгафта наши сту-
денты-спортсмены заняли первое 
общекомандное место. Чемпионкой 
стала студентка I курса ИСФ А. Се-
менченко, студент III курса ФЭМ 
Д. Дробышев занял второе место. 

Выражаем благодарность 
проректору по учебной работе 
В.В. Глухову за финансовую по-
мощь в подготовке команды к со-

ревнованиям, а также зав. кафед-
рой физвоспитания В.Ю. Волкову. 
Поздравляем тренера команды 
доцента кафедры физвоспитания 
Н.М. Зверева с успешным выступ-
лением его подопечных.

1 марта проходили соревно-
вания по горнолыжному спорту 
на призы президента универси-
тета, посвящённые 110-летию 
сПбГПу. Соревнования личные. 
Первое место среди женщин 
заняла А. Семенченко, второе – 
М. Мартиросян,  третье – Е. Козло-
ва. Среди мужчин не было равных 
Д. Дробышеву, вторым стал Г. Го-
ловизнин, третьим – Д. Баталов.

вернуЛись с ПоБеДой!

20 февраля в новом клубе «Зал ожидания» в ртК «варшавский 
экспресс» была вечеринка, посвященная 110-летию Политеха. 

студентов поздравляли Dj’s: Andrey Vakulenko, Kosinus, Dmitry, 
Skiff&Shpakoff, но самый прикол был не в этом…  

Бой БуДет театраЛьныМ,  
а помощь нужна реальная!

счастливая 7 к Юбилею Политеха

Открытие фотовыставки состоится  
8 апреля в 17:00. 

228

Номер печатается  
с приложением

– Строгое жюри за работой (справа)
– Непривычно, что у тебя берут ин-

тервью. Но приятно!

Всего полгода назад к нам пришла первокурсница со своими статьями и сказала, что хочет 
писать у нас. А сейчас Настя ездит на конференции и представляет наш «Политехник». 


